Обзор следственных дел по

«к.-р. организациям ИПЦ» 

в Марийской области. 1929-1945
Осенью 1929 года на территории Марийской области было ликвидировано несколько «контрреволюционных групп церковников ИПЦ», в которую входили священники, монахини и миряне. По версии следствия, на территории Санчурского района «главным представителем организации Истинно-Православная Церковь был священник села Люмпанур Попцов Василий». Именно благочинным Василием Попцовым, по  указанию епископа Нектария (Трезвинского) были организованы «контрреволюционные группы церковников ИПЦ» в Ново-Торьяльском и Чирковском районах: в селе Елембаево группу возглавил иерей Диомид Андриевский, в селе Макманур отход приходской общины от митрополита Сергия возглавил священник Лукиан Васенев. Через ссыльных священников Василия Милованова и Александра Кузнецова он установил связь с епископом Нектарием, и 15 мая 1929 года от владыки Нектария получил следующее письмо: 

«Любезный во Христе иерей о. Лукиан!

С самого моего появления в Казани я вступил в церковное общение с моей Яранской паствой, оставшейся верной Православию без уклонения в ново-обновленческий сергиевский раскол. Вы — первый из всего духовенства Яранской епископии явились за благословением ко мне и просили духовно окормлять Вашу общину, поэтому  вы не самочинник, а пастырь, находящийся совместно со всем приходом в каноническом и молитвенном общении с епископом.

Прошу Ваших св. молитв.

Недост<ойный> Нектарий, еп<ископ> Яранский».

Получив такое благословение, иерей Лукиан провел тайные собрания верующих в селах Табашинского и Шулийнского районов. Там он зачитывал воззвание епископа Виктора (Островидова), в котором провозглашалось, что «советская власть не от Бога, а власть антихриста». Иерей Лукиан убеждал верующих отойти от Сергия, как продавшегося властям, говорил, что «истинно верующие не могут радоваться успехам Соввласти», поэтому не должны вступать в колхозы, так как «колхозы противны Богу, и за это Бог накажет», и участвовать в каких-либо мероприятиях, проводимых властями. В результате такой агитации в селе Макнамур колхоз так и не был организован, в деревне Старая Пижанка колхоз распался, развалились также колхозы "Восход" и "Труд", излишки хлеба у кулаков не были собраны, один активист-комсомолец был избит, а у другого — "неожиданно" сгорел дом как «Божье наказание». Кроме того среди верующих был организован сбор продуктов и денег в пользу ссыльных священнослужителей, как «мучеников за веру».
20-23 сентября и 1-3 октября 1929 года в селах Чирковского и Ново-Торьяльского районов и городе Йошкар-Ола были арестованы 19 человек, среди них священники Лукиан Васенев, Диомид Андриевский, Василий Милованов, Александр Кузнецов, Владимир Попов, диакон Харитон Пойдо и три монахини. По версии следствия, к лету 1929 года в созданной иереем Лукианом Васеневым организации уже насчитывалось пять центров, в Оршанском — три и по одному в Сернурском районе во главе с иереем Владимиром Поповым и Ново-Торьяльском районе во главе с иереем Диомидом Андриевском, связь между ними поддерживалась через странствующих монашествующих.

Иерей Лукиан Васенев подтвердил на следствии, что был не согласен с Декларацией, но видел, что многие сященники ее не понимали, поэтому написал разъяснение к ней, что «всем мероприятиям власти радоваться не может, потому что власть закрывает и разоряет церкви, монастыри и отбирает мощи». Не отрицал он также и своих поездок
 к епископу Нектарию — «с целью подтверждения своих убеждений в религии и вступить с ним в молитвенное общение». Ссыльный иерей Василий Милованов заявил, что «православные радоваться успехам Соввласти не могут, потому что эта власть антихристова, и все ее мероприятия не угодны Богу». А Устинья Беляева признала, что в ее доме собирались верующие женщины, читали Библию, и она доказывала им скорую гибель советской власти, представляя слово "Ленин" как антихриста с печатью 666, а эмблему власти — красную звезду с серпом и молотом представляла как слово "Престол"
. 

19 октября 1929 года арестованным было предъявлено обвинение «в создании организации, которая под видом религии, используя религиозные предрассудки масс, вела работу, подрывающую и ославляющую Советскую власть». 13 января 1930 года обвиняемые были приговорены: к 3 годам лагерей — священники Лукиан Васенев
, Василий Милованов, Александр Кузнецов и диакон Харитон Пойда, к 3 годам ссылки в Севкрай — священники Диомид Андриевский, Владимир Попов и 5 человек, к 6 месяцам тюрьмы — 7 человек, освобождены — два человека. В заключение приведем выдержку из письма иерея Лукиана (Васенева) своим прихожанам, написанное в камере, но перехваченное надзирателем при передаче его на волю:

«Мир вам! Дорогие мои прихожане и все преданные мне духовные чада! Господь посетил вас скорбию. Но не падайте духом, все это полезно для нас. Я говорил вам в храме часто о необходимости любить Бога всем сердцем и всею душою. Пришло время, чадолюбивый Отец Небесный позвал меня доказать на деле любовь к Нему и предаться воле Божией, за все слава Богу! Не плачьте, а молитесь, Господь милосерд. Я оторван от вас, но духом все время с вами. Я чувствую себя радостно, также и все заключенные со мною. Все счастье человека — это ничем не загрязненная совесть. Что значат решетки, когда на сердце легко, как на Светлую Пасху. Молитесь, и если Господу угодно, Он услышит вашу горячую молитву, и мы вознесем в нашем дорогом храме снова нашу благодарственную молитву Сладчайшему Спасителю. Буди во всем воля Божия!»

* * *

Согласно Постановлению от 4 ноября 1929 года о том, что «в процессе следствия недостаточно выявлено ряд обстоятельств и лиц, с коими обвиняемый Андриевский Диомид Андреевич имел связь и общение», его дело было выделено из общего дела и направлено «для доследования и привлечения в качестве обвиняемых остальных руководителей и активных участников этой группировки». А 29 декабря в селе Елембаево Ново-Торьяльского района, на основании агентурных материалов, были арестованы следующие четыре человека: священник Василий Андронников, председатель и два члена церковного совета, как «участники антисоветской группы церковников». Руководителем группы был назван священник Диомид Андриевский, также привлеченный к следствию. Благодаря активной агитации арестованных против всех мероприятий советской власти в селе действительно была сорвана «кампания по самообложению в 1927-28 годах», а также сбор денег на школу в 1929 году, именно иерей Диомид призвал верующих не помогать этому, «раз в школе не учат закон Божий, это есть антихристово учреждение». Когда школьные работники стали ходить по домам и забирать иконы, иерей Диомид призвал прихожан не пускать "слуг диавола" в свои дома. Верующие по призыву пастыря пытались противостоять захвату церковных домов местной властью, когда же защитить их не удалось, дома были просто сожжены. Иерей Диомид запретил звонить в набат, чтоб собрать сельчан на помощь, когда горел сельский совет, при этом он утверждал: «Видите, и Бог не попущает власти антихриста, пусть горят гнезда антихристова дела». 

Иерей Диомид, признанный следствием «руководителем Викторовщины в Ново-Торьяльском кантоне», виновным себя не признал, пояснив, что «Соввласть дана за грехи рода человеческого и поэтому ее мероприятия и укрепление не угодны Богу», не отрицал, что объединил вокруг себя членов церковного совета и вел среди них «антисоветскую агитацию против мероприятий, проводимых Соввластью», и что по совету иерея Лукиана зимой 1928 года ездил в Казань для встречи с епископом Нектарием, «для получения разъяснений по поводу разногласий с митрополитом Сергием», и не отрицал, что «от Нектария мною были получены некоторые указания». Священник Василий Андронников обвинялся в ведении антисоветской агитации и призывах верующих к "последней молитве": «Соввласть не от Бога, а власть антихриста, она не угодна Богу, поэтому на людей напущены и голод, и мор, и бедствия». Члены приходского совета обвинялись в том, что на всех собраниях активно выступали против самообложения, а активистам угрожали пулей, а трех из них просто избили, при этом кричали: «Вот тебе, антихрист, будешь поддерживать Соввласть». А Климентий Нехорошев в призывах верующих к объединению, чтобы «повести борьбу с антихристовой властью и коммунистами», которых, по его словам, просто «нужно убивать». 

7 января 1930 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение", утвержденное заместителем прокурора Марийской автономной области. 19 февраля 1930 года обвиняемые были приговорены: к расстрелу — священник Диомид Андриевский, к 8 годам лагерей — священник Василий Андронников и председатель церковного совета, к 5 годам лагерей — 2 члена приходского совета, у всех было конфисковано имущество с оставлением трудовой нормы для семьи. Последний документ в деле — новый приговор священнику Диомиду Андриевскому, 20 мая 1931 года он был приговорен к 5 годам лагерей с заменой высылкой в Севкрай на тот же срок.

* * *

4 ноября 1929 года, согласно Постановлению о том, что «в процессе следствия недостаточно выявлено ряд обстоятельств и лиц, с коими обвиняемый Попов Владимир Иванович имел связь и общение», его дело было выделено из общего дела и направлено «для доследования и привлечения в качестве обвиняемых остальных руководителей и активных участников этой группировки». А в январе 1930 года священник Владимир Попов был привлечен к следствию по делу «антисоветской группы церковников» в Сернурском и граничащим с ним Уржумском районах, по которому 12 декабря были арестованы следующие 6 человек, среди них священник Павел Каллистратов, председатель и три члена церковного совета, монахиня Анна Копылова. По версии следствия, «центром Викторовщины в Сернурском кантоне являлось село Мари-Сола», возглавляемое священником Владимиром Поповым, который якобы «получал указания и руководство» от священника Феодора Шишова из Уржума, связанного с епископом Виктором (Островидовым) и архиепископом Димитрием (Любимовым). Иерей Владимир Попов действительно посетил лично владыку Виктора и, получив от него ряд документов. На приходском собрании он открыто заявил, что отказывается поминать митрополита Сергия на службе, так как тот «признал Советскую власть», и присоединяется к архиепископу Димитрию Гдовскому. Он часто устраивал в церкви собрания, на которые, по словам свидетелей, «приглашал только приближенных к себе прихожан», а также монахи и монахини. Весной 1928 года он познакомился с иереем Павлом Каллистратовым, после чего последний примкнул со своим приходом к владыке Виктору. Иерей Павел призывал верующих к неподчинению советской власти, как власти антихриста, «в противном случае грозил Божьим наказанием», в результате его агитации в деревне Пузергино развалился колхоз "Трудовик". Председатель и члены церковного совета активно выступали против колхозов и кооперации, отказывались от выполнения хлебозаготовок, призывая к этому и других крестьян, активно выступили против передачи часовни под школу, прятали от арестов в своих домах монашество. 

На следствии иерей Владимир Попов не отрицал свои слова, которые постоянно говорил верующим: «Все мероприятия Советской власти не угодны Богу». А иерей Павел Каллистратов подтвердил свои слова о том, что «лояльность к Советской власти есть измена православию». Председатель церковного совета Алексей Михеев заявил, что «укрепление власти, занимающейся не богоугодными делами ему не желательно, и подчиняться таковой власти он никогда не будет». Монахиня Анна Копылова показала, что она «Соввласть признать не может, потому что таковая послана за человеческие грехи и творит дьявольские дела». 

27 февраля 1930 года обвиняемые были приговорены: к расстрелу — священник Павел Каллистратов, к 5 годам лагерей — Алексей Михеев, к 3 годам лагерей — остальные. Последний документ в деле — это новый приговор священнику Владимиру Попову, 20 мая 1931 года он был приговорен к 5 годам лагерей.

* * *

После ареста иерея Диомида Андриевского в село Елембаево был направлен иерей Николай Винокуров, посвященный владыкой Нектарием, он-то и объединил оставшихся на свободе участников группы и привлек новых. Один из сидетелей позднее покажет на следствии, что «поп села Елембаево Винокуров Николай является верным сторонником еп. Виктора и еп. Нектария и в Маробласти является как бы их представителем». Иерей Николай познакомился со священниками Александром Тумбасовым из села Табашино, Валентином Федоровым из села Хлебниково, Иннокентием Кулединым из Козьмодемьянска и иеромонахом Трефилием Морозовым из села Неделька, которых направил на служение в эти села благочинный Василий Попцов или же сам владыка Нектарий. Все они были «сторонниками Викторовского течения», для обсуждения возникающих проблем собирались обычно в квартире иерея Николая при церкви или в доме попадьи, жены осужденного иерея Демида Андриевского. Связь с благочинным Василием в селе Люмпанур и епископом Нектарием в Казани осуществлялась через связников, по словам владыки, связь «поддерживалась главным образом через Попцова, от которого у меня были нарочные, с ними же я и ответы посылал». Это же подтвердил и один из свидетелей: «Монашки постоянно ходят туда и сюда и являются связующими звеньями между Елембаевским попом и попом Тумбасовым». Сам иерей Василий Попцов как благочинный обслуживал около сорока приходов епископа Виктора в Вятской епархии, в их число входили и пять приходов в Марийской области, которые он вел, как помощник владыки Нектария.

С 1 по 19 февраля 1931 года в Оршанском, Ново-Терьяльском, Сернурском, Мари-Турекском и городе Козьмодемьянске было арестовано 26 человек, как участники контрреволюционной организации церковников», являвшейся "филиалом" ВЦ ИПЦ в Марийской области, среди них 5 священников
, иеромонах Трефилий (Морозов) и 14 монахинь. 24 июня был арестован священник Николай Попцов, а 21 июля — священник Иннокентий Куледин, шесть монахинь и мирянин. Арестованные были заключены в тюрьму Йошкар-Олы. 

Священник Николай Винокуров показал на следствии: «Приблизительно в 1929 году я пришел к убеждению, что единственно Православной Церковью, не нарушающей канонических правил и не отходящей от прежних установок Православной Церкви, является Викторовская Церковь». Далее он сообщил, что после посвящения во иерея у владыки Нектария в Казани, он месяц прослужил в селе Березники, а затем его пригласили в село Елембаево, куда поступил с последующим утверждением в должности благочинного, и что «филиальное отделение ИПЦ по Марийской области, а также Санчурскому и Яранскому районам Нижегородского края руководилось епископом Нектарием». Иеромонах Трефилий (Морозов), служивший в селе Неделька, подтвердил, что иерей Николай часто приезжал к ним в село, останавливаясь в сторожке, где проживал сам Трефилий и семья осужденного иерея Владимира Попова. Тогда в присутствии монахинь и множества верующих из ближних сел он провел богослужение в местной церкви, 

Практическая деятельность организации, по версии следствия, осуществлялась по четырем основным направлениям:

«1. Объединение вокруг контрреволюционных идей защиты Истинно-Православной Церкви широких масс крестьянства путем вовлечения в состав организации новых членов.

2. Активная борьба против коллективизации сельского хозяйства, срыв важнейших хозяйственно-политических кампаний и разложение ряда колхозов.

3. Выпуск и рапространений контрреволюционных и мистических листовок с призывом к защите от "безбожной сатанинской власти".

4. Провокация чудес и использование их в целях расширения к/р влияния на население».

В результате активной деятельности церковников были сорваны планы по организации колхозов в Марийской области, а в старых — часть колхозников вышла из колхоза; в Елембаевском и Сернурском районах были сорваны планы по хлебозаготовкам, а в Ново-Торъяльском и Мари-Турекском районах — планы по льнозаготовкам, также во всех районах был сорван весенний сев, так как монахини убеждали крестьян, что «наступит осень, и весь урожай от крестьян Соввласть отберет». В декабре 1930 года в некоторых районах была сорвана отчетно-перевыборная кампания Советов. Верующая Анастасия Носкова написала две листовки, которые распространялись монахинями. Вот выдержки из них:

«Скажите слугам сатаны, чтобы больше не ездили в нашу дер. Недельку и не просили бы хлеба. Православыные христиане, а не граждане, хлеба не дадут… Мы, православные христиане Святой Церкви Христовой, тела Христова в руки антихриста не дадим, греха не вкусим. Сила Господня нам поможет преодолеть антихриста и его бесовскую силу».

«Когда записывались в колхоз, наша Казанская Божья Матерь была грустна и печальна, когда отказались от колхоза, первую ночь затеплилась лампадка… От Церкви Христовой мы не отпадем и тела Христова антихристу не дадим».

14 декабря 1931 года обвиняемые были приговорены: к 3 годам лагерей — семь священников
 и иеромонах Трефилий (Морозов), к 3 годам ссылки — 25 человек, освобождены — 2 человека.

Возвращаясь к показаниям обвиняемых на допросах, попробуем же услышать их "живые" голоса:

«Я признаю наличие существования Советской власти, как власти антихриста, и подчиняюсь ей, как неизбежному» — иерей Куледин.

«Я, как религиозный человек, не могу признать Советскую власть» — иерей Феодор Тепляков.

«Советская власть является богоотступной, и мы ее не должны поддерживать ни в какой степени» — иерей Николай Винокуров. 

Я считаю, что Советская власть есть власть антихриста, и с ней надо всеми мерами бороться — иерей Иннокентий Куледин.

«"Сергиевцы" — еретики, так как они признали Соввласть, все "сергиевцы"-священники коммунисты и работают вместе с Соввластью, а это неправильно, то есть религия должна быть свободна и не признавать никакой власти» — иерей Александр Тумбасов

«Соввласть — власть антихриста, и кто ее поддерживает, тот помогает антихристу. Истинно-Православная Церковь борется за старое право и хочет освободить народ от нищеты и гнета Соввласти» — иерей Валентин Федоров.

* * *

Священник Николай Федоровский после выхода известной Декларации «тотчас же прервал церковное общение с митрополитом Сергием и его приверженцами». После раскола в своем приходе иерей Николай решил собрать вокруг себя верных ему прихожан, в конце 1927 года он выстроил крохотный храм при своем доме в деревне Копанки Воскресенского района, чтобы совершать там богослужения. За благословением на открытие нового прихода из 43 семейств иерей Николай обратился к епископу Ветлужскому Григорию (Козлову), и последний благословил его на служение. В 1929 году к епископу Нектарию прибыл верующий этого прихода Иван Ручин с письмом от иерея Николая, в котором тот описал историю своей общины, и владыка Нектарий благословил его на служение и стал для общины духовным пастырем. 

В конце февраля 1930 года иерей Николай был обложен таким непосильным налогом, что все имущество его должно было быть описано вместе с церковным. Предупрежденный заранее иерей Николай успел спрятать церковь в надежное место и присоединить свою общину к Воздвиженскому приходу, а сам должен был скрыться. Но часть его прихожан отказались присоединяться, так как для этого надо было регистрироваться, поэтому иерей Николай решил устроить маленькую тайную общину в лесу. В июне в чаще глухого леса, в двадцати километрах от ближайшего населенного пункта в Воскресенском районе, в почти недоступном месте, были вырыты четыре землянки, в которых были оборудованы жилые помещения для прихожан, а в пятой землянке — маленькая церковь. 7 июля к епископу Нектарию обратился верующий Иван Ручин с письмом иерея Николая, в котором тот просил благословить тайную общину. В ответном обращении владыка Нектарий писал: «С любовию во Христе принимаю в церковно-каноническое и молитвенное общениеправославную общину Св. Благовещенского храма… Призываю на настоятеля и прихожан Божие благословение с пожеланием пребывать в впредь в твердом православии». Тогда же владыка Нектарий посвятил во иерея Ивана Ручина, который стал в общине вторым священником.

В начале апреля 1931 года о тайной общине в лесу стало известно органам ОГПУ, причем, сообщалось о ней, как о «нелегальном монастыре Викторовской ориантации "Истинно-Православной Церкви"». 13 апреля оперативники окружили землянки, стоявший на карауле верующий успел выстрелить и скрыться, а 12 человек были арестованы, как «участники контрреволюционной группы церковников, истинно-православных христиан», среди них священники Николай Федоровский и Иоанн Ручин, монахиня Анна Новоселова, бывшая псаломщицей в тайной церкви. При обыске было найдено много разных воззваний и обращений епископов Виктора (Островидова), Нектария (Трезвинского), а также подписные листы сбора денег для епископа Виктора (Островидова), отправленного в Соловецкий лагерь особого назначения. В землянках также были обнаружены винтовка, два охотничьих ружья и много имущества, переданных кулаками: зерна и продуктов, 15 бутылок вина, много одежды и белья на сумму 3802 рубля. Позднее были арестованы священник Александр Емельянов, председатель церковного совета из деревни Малое Зверево и член церковного совета из деревни Кузнецово, как связные тайной общины.

В сентябре 1931 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение", в котором утверждалось, что «фанатично-реакционная часть церковников-викторовцев в своей к/р деятельности на территории Нижегородского края применят новые формы борьбы, выражающиеся в уходе в глубокое подполье (леса, пещеры) и объединяет вокруг себя недовольных Советской властью лиц не только из церковников, кулаков и бывших людей, но и из среды середняков и бедняков».
2 октября 1931 года обвиняемые были приговорены: к 8 годам лагерей — священники Иоанн Ручин и Александр Емельянов и один верующий; к 5 годам лагерей — 3 верующих, к 3 годам ссылки — остальные.

* * *

15 декабря 1931 года в селе Макманур Оршанского района был арестован священник местной церкви Иоанн Безденежных, как «член контрреволюционной организации ИПЦ». Основанием для ареста священника стали выходы из колхоза верующих. Как показал на следствии один из свидетелей, его мать, вернувшись после богослужения из церкви, заявила, что «быть членом колхоза не желает, и стала уговаривать и его выйти из колхоза». И причиной такого решения стала прововедь иерея Иоанна, в которой тот говорил, что «на землю пришел антихрист в образе безбожников-коммунистов, и кто с ними пойдет, тот погибнет от гнева Божьего». Второй свидетель показал, что его бабушка потребовала выхода их колхоза, иначе священник «не станет поминать покойницу». Третий свидетель утверждал, что, «когда к попу Макманурской церкви подошел колхозник с ребенком, тот отказался причастить ребенка, сказав: "Ребенок не у меня крещен, а может быть совсем не крещен, у вас, колхозников, это бывает"». 

Одна из свидетельниц показала на допросе, что сторожиха Макманурской церкви, проходя мимо Великопольской церкви, не перекрестилась, заявив, что в этой церкви «признают Соввласть, допускают молиться и прикладыватья ко кресту слуг антихриста — колхозников, и весь народ ведут к гибели», и что настоящие церкви лишь в Макмануре, да одна в Торьяльском районе. Один из свидетелей заявил, что «священник Безденежных отказывалс в причастии гражданам из других приходов и настаивал на том, чтобы их снова перекрещивать, так как эти приходы не относятся к ИПЦ». Очевидно, случаи выхода из колхоза, вызванные непреклонностью священника к колхозникам и их родным, настолько участились, что на общем собрании бедноты села Макманур, кроме хозяйственных вопросов, обсуждалась и эта проблема:

«— о людях, зараженных проповедями Тихона; "тихоновцы" тормозят строительство социализма и движение колхозного строительства;

— агентура "тихоновцев" появилась в селе Макманур, цели и задачи их против социализма, а также агитация против колхозов: "Если войдешь в колхоз, то продашься антихристу и будешь наказан господом Богом"». 

На следствии иерей Иоанн заявил, что «никогда не вникал в общественную жизнь, и эти новые мероприятия Соввласти для него безразличны», что, как раньше при царском правительстве он ему подчинялся, так и при Соввласти он должен ей подчиняться, и что «мероприятия Соввласти я не могу одобрять, но и не сопротивляюсь, так как считаю ее Божьей карой». Далее он подтвердил, что его посвятил в священники епископ Нектарий (Трезвинский), что церковь в Макмануре принадлежит к Истинно-Православной Церкви. Позднее иерей Иоанн заявил на допросе: «Не признавая Советскую власть, я считаю грехом служить в каком бы то ни было учреждении и называть себя гражданином СССР, Считаю большим грехов состоять в колхозе».

23 февраля 1932 года иерею Иоанну Безденежных было предъявлено Обвинительное заключение, выдержки из него приводятся: «Пользуясь своим авторитетом среди верующих, вел антиколхозную деятельность»; «Безденежных отказывался крестить детей колхозников, а также причащать самих колхозников». 14 марта 1932 года иерей Иоанн Безденежных был приговорен к 3 годам лагерей.

* * *

5 февраля 1932 года в Старом Селе Оршанского района были арестованы иеромонах Владимир (Санчуров), как «член контрреволюционной организации ИПЦ». 13 февраля на собрании прихожан было принято решение ходатайствовать об освобождении священника, так как «агитации против Соввласти и колхозов он не вел», налоги платил добросовестно, за исполнение треб денег не просил, а брал, «сколько дадут», и это ходатайство подписали тридцать верующих. 25 февраля в Подмонастырской слободе были арестованы трое верующих, которые постоянно посещали службы иерея Владимира в Старом Селе. 8 по 13 мая там же были арестованы три монахини-келейницы Анисья и Евпраксия Смирновы и пять верующих, а также монахиня Евдокия Мамаева, арестованная во время разговора с арестованным пастырем в Йошкар-Оле.

Иеромонах Владимир до 1924 года проживал в Ежовском монастыре, затем служил псаломщиком и священником, с 1929 года стал служить в церкви Старого Села. С 1930 года вместе с прихожанами «присоединился к Яранской епархии во главе с епископом Нектарием», за богослужением поминал митрополита Петра (Полянского) и епископа Нектария (Трезвинского), познакомился также с единомышленниками, священниками Макманурского и Табашинского приходов. К нему на службы приходили верующие из села Ежово, где служил священик-обновленец, а также из Вятской области и Чувашии. В 1931 году в Великий пост была обновлена Икона Спасителя в церкви Старого Села, «лик Спасителя стал ясным», и икону поставили около клироса. Это вскоре стало известно, и массы верующих из разных приходов и даже из других областей стали приходить на богослужения сюда.

На следствии иеромонах Владимир заявил: «По евангельским учениям я знаю и убежден, что всякий человек, не признающий Иисуса Христа, не исповедующий Его имени… является противником Христа — антихристом. Так и Советская власть, издающая законы против учения Христова и Церкви являетсЯ тоже властью, идущей против Христа или антихристовой. Об этом говорил верующим… Все повинности перед Советской властью я исполняю точно, так как это необходимо. Богу — Богово, кесарю — кесарево». Но подтвердил, что никогда не выступал в церкви с проповедями, так как «не был обижен Советской властью», а когда прихожане спрашивали его, вступать ли им в колхоз, советовать им вступать в колхоз не мог, отвечал «ваша воля».

Андрей Мурзаев из Подмонастырской слободы знал иеромонаха Владимира по Ежовскому монастырю, пел у него в церковном хоре, посещал также службы в селах Макманур и Табашино. На допросе он показал, что иеромонаха Владимира они почитают, он «хорошо служит, когда читает Евангелие, плачет». Иван Юричев из Подмонастырской слободы, постоянно посещавший службы в Старом Селе, заявил на следствии, что считал иерея Владимира «достойным пастырем», так как тот «учил быть твердыми христианами», что в колхоз он вступать не запрещал, а говорил только, что «колхозы идут против Бога и их поддерживать не нужно». 

13 мая иеромонаху Владимиру пришлось подтвердить на допросе, что, находясь в тюрьме, он разговаривал через форточку в камере с монахинями и верующими, приехавшими в Йошкар-Олу из разных сел, «напутствовал прихожан как священник», передавал им записки и в них «давал наставления о спасении души, призывал терпеливо переносить все тяжелые моменты». 17 мая была арестована и верующая Варвара Раева, которая носила в тюрьму передачи, разговаривала с иереем Владимиром и получала от него записки. 19 мая многие арестованные были освобождены, в тюрьме остались лишь иеромонах Владимир, монахиня Евдокия Мамаева и Варвара Раева. 19 мая обвиняемые были приговорены: к 3 годам лагерей — иеромонах Владимир (Санчиров), к 3 годам ссылки — монахиня Евдокия Мамаева и Варвара Раева.

* * *

В феврале-марте 1932 года по многим районам и в Марийской области Нижегородского края прошли массовые аресты, задержания отдельных монашествующих и мирян продолжались до лета, в общей сложности было арестовано 95 человек и привлечены к следствию по групповому делу «церковно-монархической контрреволюционной организации, являющейся "филиалом" Всесоюзной к/р организации Истинно-Православная Церковь», среди них было 35 священников
, 6 диаконов
, 4 псаломщика, один архимандрит
, 27 монашествующих и 3 странника. К следствию были привлечены также благочинные Иоанн Фокин и Василий Попцов и священник Петр Образцов, находящиеся в ссылке. Во время обысков была изъята церковная утварь из нелегальных молитвенных домов и тайных церквей в лесах.

После выхода известной Декларации благочинный Иоанн Попов, получив воззвание епископа Виктора (Островидова) и захватив также послание Соловецких епископов, осенью 1927 года «пошел по приходам моего благочиния с разъяснением сущности декларации митр. Сергия и письма епископа Виктора, в результате чего все благочиние 1-го Котельнического благочиннического округа пошло за епископом Виктором». Можно добавить к этому, например, показания на следствии иерея Алексея Ложкина о том, что после прочтения за богослужением воззвания владыки Виктора он лично пояснил прихожанам, что «воззвание требует от нас самоотречения, поставить "силу — силе", то есть духовную силу против силы гражданской или власти». И завершил показание словами: «Мы признали Виктора». 

Благочинный Иоанн Мамаев, собрав церковный Совет в селе Литяги, зачитал Декларацию митрополита Сергия, а затем воззвание епископа Виктора. При этом он пояснил Совету, что «Сергий нарушил каноны церковные, признав Совесткую власть, и разделяет ее радости, тогда как Церковь не может радоваться таким радостям власти, как закрытие храмов, монастырей, и ее мероприятиям, направленным против религии». После этого Совет согласился и «вынес решение отмежеваться от Вятского архиепископа, как сторонника митр. Сергия и перейти на платформук еп. Виктора». Точно также сделали обход своих приходов благочинные и других округов Нижегородского края: Петр Галицкий, Николай Мышкин, Леонид Несмелов, Иоанн Фокин, утверждавший, что «истинным пастырем Церкви является только епископ Виктор». В некоторых районах священники, сторонники епископа Виктора, демонстративно и грубо выгоняли священников-"сергиевцев" из церквей. Например, под руководством Павла Питиримова верующие вытащили за волосы священника-"сергиевца", а потом иерей Павел с амвона церкви в проповеди сказал: «Сергиевцы — еретики, предались антихристу и Советской власти, нужно гнать таких из церкви». А после проповеди иерея Петра Тепляшина верующие женщины напали на священника-"сергиевца", стащили с него ризу и выгнали из церкви.

С 1929 года, после ареста епископа Виктора, духовным руководителем священства Яранской епархии стал епископ Нектарий (Трезвинский), «руководство приходами Яранской епископии епископ Нектарий поручил избранному благочинному», священнику Иоанну Фокину. После ареста иерея Иоанна благочинние принял священник Василий Попцов, затем — Иоанн Никонов. Благочинный Леонид Несмелов постоянно давал верующим наставления — поминать епископа Виктора, не изменять ему, «крепить Истинно-Православуню Церковь и помнить, что только в ней мы найдем себе спасение и всему роду человеческому». В Советске с самого начала и до своего ареста благочинным был Николай Мышкин, названный в записке владыки Нектария, как «единственный столп православия». Архимандрит Варсонофий (Никитин), отбыв два года в заключении, в 1925-1926 годах прожил в Раифской пустыни, в 1927 году посетил епископа Виктора (Островидова) и получил его благословение на служение в церкви села Литяги Арбанского района, куда он прибыл в 1928 году. 
В начале того же года сюда прибыл благочиный 2-го округа Котельнической епископии, иерей Иоанн Мамаев, собрал церковный совет и зачитал текст Декларации и ответ на нее епископа Виктора, после обсуждения было принято решение примкнуть к владыке. Позднее архимандрит Варсонофий объяснил свое присоединение к владыке так: «Я — человек, выросший и воспитанный в монастыре  на догмах Православной Церкви, считал для себя неправильным примыкать к Сергию, коорый объединяется с безбожной светской властью». В июле 1929 года архимандрит Варсонофий лично посетил владыку Нектария, а позднее от него «получил документ о возведении меня в архимандрита»
. С ноября 1930 года по приглашению протоиерея Николай Мышкина архимандрит Варсонофий стал служить в селе Суводь Советского района, к нему на службы приезжали знакомые монахини из Советска, сам он также несколько раз ездил, останавливаясь у монахини Елизаветы Севрюгиной, и встречался с игуменьей бывшего Арбалинского монастыря, Еленой Севрюгиной, и монахинями из ее общины. 26 марта 1932 года отец Варсонофий был арестован и привлечен к следствию по групповому делу как «участник к/р монархической организации церковников» и подтвердил на следствии: «Поминать за богослужением Советскую власть я не могу, так как она есть власть безбожная, атеистическая, антихристианская».
Следствие особо отмечало активную работу епископов Нектария и Синезия по посвящению в тайных иереев и иеромонахов, а также духовенства и монашества по созданию во многих районах подпольных церквей в домах, в специально построенных кельях, в землянках в лесу. Мирянин Нестор Мосунов показал, что владыка Нектарий говорил ему: «Церкви нужно уходить в подполье, устраивать тайные молитвенные дома, иметь тайных священников». В материалах дела есть имена нескольких тайных иереев, поставленных владыкой: Иоанн Разгулин, Михаил Огородов, Никифор Редькин. Симеон Яндулецкий
 посетил ссыльного епископа Нектария 5 декабря 1929 года и обратился к нему со словами: «Преосвященейший владыка, я хочу быть ревнителем Православной Церкви, желаю служить ей». Позднее, после посвящения во иерея, владыка Нектарий сказал Симеону: «Посвящаю тебя тайным священником, в запас, сейчас иди домой, живи мужиком. Когда нужен будешь — призову». В июне 1930 года иерей Симеон вновь приехал в Казань, чтобы напомнить владыке Нектарию о своем желании служить, и последний направил его на вакантное место священника в церкви села Лежнино Шарангского района. 

«14 июня, согласно Вашего распоряжения, была сделана погоня, в результате которой задержаны два странника, идущие по направлению к селу Санчурск. При проверке документов один из них оказался Сухоруков Сергей Петрович, а у второго документов не было». Вторым задержанным оказался иеродиакон Савва Аверьянов. При обыске у Сергия Сухорукова были обнаружены одеяния и церковные сосуды для богослужений, а также накладная борода. До 1928 года он служил в церкви села Кумье, затем — села Чернушки в Кикнурском районе, через три месяца — села Шешуры в Яранском районе, а с января 1930 года — в селе Лом того же района. С епископом Нектарием иерей Сергий встречался три раза, получал благословение владыки, и тот давал ему «наказ твердо стоять за ним и епископом Виктором». С марта 1931 года, когда потребовалось регистрация, он оставил служение в церкви и пошел по селам, проводя богослужения по домам. В мае иерей Сергий вырыл пещеру в лесу около озера в шести верстах от села Кумьи и организовал там тайную церковь, принеся туда с утварь и сосуды из церкви в селе Лом. Там он стал ежедневно совершать богослужения, приглашая на них ограниченный круг знакомых верующих. Весной 1932 года в его отсутствие пещера была обнаружена охотниками, но наткнувшись на западню, они убежали. Иерей Сергий, опасаясь прихода милиции, забрал с собой одеяния и церковные сосуды и стал ходить по деревням, совершая богослужения в лесах. В ночь на Пасху иерей Сергий совершил торжественное богослужение в лесу около села Лом в присутствии около ста верующих, в основном женщин. В начале июня он вернулся к своей пещере и обнаружил, что все вещи из нее унесены, но власти о самой пещере еще не знают. Встретив в дороге иеродиакона Савву Аверьянову, который давно уже был на нелегальном положении, они решили ходить по селам вместе, и по дороге в село Санчурск были задержаны и привлечены к следствию по групповому делу 
Афанасий Касьянов ездил к владыке Нектарию в Казань в 1929 году, чтобы получить благословение на служение псаломщиком. Владыка интересовался, почему бывший красноармеец захотел стать служителем культа, и удивлялся тому, что Афанасия так и не смогли перевоспитать в Красной армии. С того времени он стал переписываться с владыкой, а в следующий приезд в Казань владыка «дал мне удостоверение с характеристикой и направил в Ленинград к Димитрию Гдовскому, где я и получил сан дьякона». В декабре 1930 года был послан благочинным Василием Попцовым в Ленинград за миром, но там ему дали совсем немного мира, порекомендовав обратиться за ним к епископу Синезию. На обратном пути Афанасий заехал в Казань за благословением владыки, но епископ Нектарий к тому времени был уже арестован. В декабре 1931 года Афанасий вновь ездил в Ленинград за миром, но все епископы там были арестованы, и его направили в Бахчисарай, сообщив, что там проживает «епископ нашей ориентации»
. 

13 июля всем арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение", выдержки из которого приводятся: «После разгрома Всесоюзного центра ИПЦ, организация, потеряв руководителей, перешла отдельными звеньями на нелегальное положение и, уйдя в подполье, старалась в лесах организовать нелегальные, тщательно замаскированные группы своих сторонников, а в отдельных случаях перешла к новым формам работы — организации походных церквей и нелегальных молитвенных домов, создавая специальные кадры нелегальных попов, предоставив им большую арену деятельность — для работы в подпольи». По версии следствия «программно-политические установки организации» носили ярко выраженный монархический характер, главные пункты в них: 

«1. Вовлечение широких масс верующих и крестьянства в активную борьбу против Советской власти. 

2. Подготовка условий к свержению Советской власти и восстановлению монархического строя. 

3. Непризнание Советской власти, как власти "сатанинской и антихристовой"». 

И это подтверждалось показаниями арестованных на следствии, приведем некоторые из них: 

«Приемлемой для истинного православия является такая власть, которая бы не устраивала гонений на религию и духовенство. Считаю, что приемлемой для нее властью является такая власть, которая восходит к Богу — как источнику всякой власти, во главе которой стоит помазанник Божий — монарх» — иерей Николай Прахов;

«Приемлемой для ИПЦ является только монархическая власть, так как она являлась действительной защитницей ИПЦ, оказывая ей идейную и материальную поддержку» — благочинный Леонид Несмелов;

«Соввласть, как власть богоборческую, делающую беспрерывные гонения на Церковь и духовенство, не благословленную Богом, я не признаю. Соввласть — сущее наказание за грехи человечества, власть сатанинская, которую нужно отвергать каждому христианину и ждать, когда можно будет избавиться от нее» — диакон Александр Юдинцев.

«Признавал Соввласть только как факт существования, но идейно ее не поддерживал, как идущую против религии, и при богослужениях молился о ниспровержении» — мирянин Николай Щербинин.

«Митрополита Сергия я не признаю, по своему религиозному убеждению я принадлежу к числу сторонников Истинно-Православной Церкви и признаю епископов Виктора и Нектария, потому что они не признают Соввласть и не предались ей» — иерей Сергий Сухоруков.

Результатом активной деятельности духовенства и монашества стали, по версии следствия, организованные ими маасовые выступления верующих. Например, в январе 1931 года в селе Падерино во время описи церковного имущества около ста пятидесяти женщин сорвали работу комиссии; в селе Ильинском толпа женщин требовала от учителя выдачи ключей от церкви, затем набросилась на него и избила; под руководством монахинь в селе Даровское около трехсот женщин оказали сопротивление вывозу из церкви трех тонн зерна единоличников; в селе Шаранга толпа верующих пыталась расправиться с лицами, устанавливающими радиоантенну на колокольне.

14 августа 1932 года все 95 обвиняемых были приговорены: к 3 годам лагерей — 7 священников
 и одна монахиня, к 3 годам ссылки — 39 священнослужителей, 26 монашествующих и 16 мирян, освобождены — 6 человек.

* * *
30 декабря 1933 года и 5-10 января 1934 года в Подмонастырской слободе и деревне Ежово Йошкар-Олинского района Марийской области было арестовано 17 человек, как «участников к/р организации Истинно-Православная Церковь», филиала ВЦ ИПЦ, среди них священник Василий Изергин, диакон Харитон Пойдо, монахи Гавриил (Блохин) и Маврикий (Петров) и шесть монахинь. Следствие утверждало, что в результате активной работы обвиняемых в Табашинском, Ежовском и других районах многие колхозники вышли из колхоза, молодежь отказалась вступать в ряды Красной армии, а в деревне Подмонастырской, несмотря на ряд проведенных общественно массовых работ, верующие не допустили создание колхоза и сорвали выполнение плана хлебозаготовок. 

Монах Гавриил (Блохин) в отношении советской власти заявил на следствии, что она «явилась в наказание Божие за грехи, для проверки устойчивости христиан в правильной вере», поэтому он «подчиняется власти, как силе», а все мероприятия, проводимые властями, рассматривает «как соблазн антихриста», и в случае войны он добровольно защищать советскую власть не может, как служитель культа. Монах Маврикий Петров подтвердил, что не раз проводил службы в селах Макнамур, Табашино и Подмонастырской слободе, относительно существующей власти заявил: «Соввласть, не признающая Бога, является властью антихристовой, все ее организации, в том числе и колхозы, являются ячейками сатаны, а кто ей помогает, тот сам слуна антихриста. Об этом я раъяснял присутствующим верующим». Один из свидетелей показал, когда он возразил монаху, что Маврикий ответил ему: «Я ничего не страшусь, за веру Христову я готов пострадать». Диакон Харитон Пойдо, отбывший уже ссылку и лагерь, подтвердил на следствии, что по своим убеждениям примыкает к Истинно-Православной Церкви, которая «является единственно верным течением в религии», что митрополита Сергия он не признает и духовного общения с ним не имеет, а «Советскую власть признает как неизбежное зло», хотя с мероприятиями советской власти не согласен, «в частности, с коллективизацией, с ростом таковой религия будет сокращаться». Миряне Иван Юричев и Владимир Юсов заявили на допросе одинаково: «"Сергиевские" и обновленческие церкви я не признаю и придерживаюсь старой церкви»; «Колхозы рассматриваю как соблазн антихриста дял отвлечения верующих от церкви, я никогда в него не пойду».

19 апреля 1933 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" по групповому делу «филиала Всесоюзной к/р организации ИПЦ», выдержки из него приводятся: «Проводили к/р деятельность под лозунгами "Советская власть — власть антихриста", "Колхозы — организации сатаны", "Истинные христиане не должны защищать Советскую власть с оружием в руках"»; «К/р пропаганда направлена на срыв колхозного строительства, организацию саботажа хлебозаготовок». 22 июля 1933 года обвиняемые были приговорены: к 3 годам ссылки в Севкрай — монахи Гавриил (Блохин) и Маврикий (Петров), все остальные освобождены из-под стражи с зачетом в наказание предварительное заключение их в тюрьме.

* * *

1-3 января 1932 года в селе Малый Сундырь Горно-Марийского района были арестованы 17 человек, среди них священники Александр Агеносов, Григорий Сергеев и 10 монашествующих. К следствию по групповому делу «к/р церковников, как филиала Всесоюзной к/р организации "Истинно-Православная Церковь"» был привлечен и арестованный 29 декабря владыка Серафим (Самойлович), как «идейный руководитель к/р организации». и 9 января отправлен вместе с другими арестованными в тюрьму Йошкар-Олы. В 1927 году владыка Серафим известную Декларация осудил, 2 февраля 1928 года с архиереями Ярославской епархии подписал декларацию об отделении от Сергия и его Синода, одновременнно послал личное письмо в попытке объяснить свою позицию. Позднее он вынужден был оставить служение в Угличе, так и не согласившись с положениями Декларации. 17 февраля 1928 года владыка Серафим, «с момента отказа моего от Церкви, возглавляемой митрополитом Сергием», был выслан в Буйнический Свято-Духов монастырь в Могилеве. 11 апреля уволен митрополитом Сергием от управления Угличским викариатом и 30 мая запрещен в священнослужениию. 7/20 января 1929 года обратился с «Посланием к архипастырям, пастырям и пасомым Русской Православной Церкви», в котором утверждал, что признание в Декларации Сергием советской власти «вызвало увеличение репрессированных и страдальцев за веру Христову и Православную Церковь — пастырей Русской Церкви», и протестовал на неканонические действия митрополита Сергия в вопросе запрещения священнослужителей, не согласных с его церковной политикой. 

2 марта 1929 года владыка Серафим был арестован, 17 мая приговорен к 3 годам концлагеря и отправлен в Соловецкий лагерь особого назначения, был там на тяжелых общих работах. Осенью 1931 года, после травмы и заключения медицинской комиссии об инвалидности, был направлен на строительство Беломорканала. С 19 января 1932 года, после освобождения из лагеря, владыка Серафим проживал в Козьмодемьянске, вскоре к нему стали обращаться за духовным советом и помощью монахини закрытого Свято-Троицкого женского монастыря, а также священники и прихожане горно-марийских приходов. Именно в беседе с иереем Григорием Сергеевым в ноябре 1932 года он заявил, что не согласен с политикой митрополита Сергия в вопросе признания советской власти, что «наша цель — не легализация при Соввласти, а легализироваться в Небесном Царствии при загробной жизни». 

С 1931 года на богослужения в церковь села Малый Сундырь стала стекаться масса монахинь из закрытых монастырей и верующих из других районов и даже из Чувашии. Судя по показаниям церковного сторожа, «этот наплыв в нашу церковь я объясняю тем, что за последний год наша церковь сменила своб политику, отказалась от "Сергиевского течения" и присоединилась к старому течению, считая себя Истинно-Православной Церковью, поминая за богослужением митрополита Петра крутицкого, Кирилла Казанского, епископа Иоасафа». Летом 1932 года к иерею Александру пришел верующий за благословением, после чего у него прекратились припадки, Прихожане посчитали это чудом, стали говорить всем, что «батюшка имеет благодать Святого Духа», а свою церковь назвали "Новым Иерусалимом", убежденные, что именно здесь когда-то начинался организовываться будущий Козьмодемьянский монастырь. 

На следствии священник Александр Аганосов категорически отказался от всяких показаний и подписей во всех документах, лишь во время обыска сказал такую фразу: «Ну и свобода, настоящая власть жидовская». Монахиня Наталья Акулина утверждала, что «Сундырская церковь является единственной Истинно-Православной Церковью в нашем районе, а все остальные церкви предались антихристу, так как признали Соввласть, которая послана людям в наказание за грехи для испытания». А монахиня Ксения Кузьмина убеждала верующих женщин по деревням, чтобы они посещали Мало-Сундырскую церковь, «которая может спасти, так как скоро будет конец Соввласти, и все, кто не посещает церковь Малого Сундыря погибнет вместе с коммунистами и колхозниками». Во время больших лесных пожаров летом 1932 года монахини распространяли слухи о том, что «антихристову власть Бог наказывает, и всем православным приходится за нее страдать».

Владыка Серафим вновь подтвердил свою непреклонность, заявив, что «нам, христианам, с советской властью, не признающей Бога и ведущей антирелигиозную работу, не по пути». При этом он заметил, что считает «возможным оставаться при своем положении, не ведя активной борьбы против советской власти и ее мероприятий». Относительно прихода в селе Малый Сундырь он подтвердил, что его посещали церковный староста Егор Стенькин и председатель церковного совета Григорий Мидяков и рассказывали о своем приходе и священнике, что они все не признают политики митрополита Сергия. Владыка Серафим считал эту церковь действительно Истинно-Православной Церковью, «сохранившей чистоту Христовой Русской Церкви». 17 февраля 1933 года он заявил: «Сообщаю, что с занятой мною позиции по отношению к митрополиту Сергию в 1927 году я никогда не отступал, и в этом вопросе колебаний у меня не было, так как я не согласен с его политикой признания им Советской власти». Всех пастырей, находящихся в изгнании — митрополитов Петра Крутицкого и Кирилла Казанского, епископов Иоасафа Чистопольского и Нектария Яранского — владыка Серафим считал, как «страдальцев за веру Христову», и их имена в церквях, оппозиционных митрополиту Сергию, включены в поминовение.

10 апреля 1933 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартными обвинениями, следствие  утверждало в нем, что в результате активной деятельности обвиняемых в районе «имели место массовые выходы из колхозов», когда же после града верующие женщины требовали от властей разрешения на молебствие в полях, и власти отказали, многие крестьяне и колхозники стали отказываться от уборки урожая и ссыпке семфондов: «Все равно хлеб убирай, не убирай, все от нас отберут и в пользу не пойдет». 8 июня 1933 года обвиняемые были приговорены: к 3 годам ссылки — архиепископ Серафим (Самойлович) и священник Александр Агеносов, к 2 годам ссылки — монахиня Анастасия Ошайкина, остальные были освобождены с зачетом наказания срока предварительного заключения. Два человека, скрывшихся от ареста, были объявлены по всесоюзный розыск.

* * *
25 мая 1934 года в Козьмодемьянске Марийской области был арестован епископ Иларион (Бельский) и привлечен к следствию по групповому делу церковников, арестованных в Нижегородском крае. В 1927 году владыка Иларион был отправлен в Соловецкий лагерь особого назначения, в 1931 году переведен в Белбалтлаг, а в сентябре 1933 года освобожден и выслан в Марийскую область. По его словам, на жизнь зарабатывал черной работой: «распиловка дров, уборка и другие хозяйственные работы у частных лиц». Хозяину квартиру, где проживал, он платил ежемесячно десять рублей, позднее этот свидетель покажет, что квартирант «жил скрытно, никого к себе не допускал» и почти каждый день уходил из квартиры, говоря: «Иду на почту». Далее свидетель утверждал, что «Бельский ничем не занимался, а постоянно жил дома и читал газеты и книги», что питался тот плохо, что разговоров о религии у них не было, «он всегла старался от этих разговоров отныкиваться». А жена хозяина квартиры показала, что «в церковь он почему-то не ходил», а когда она спрашивала квартиранта об этом, но тот ничего ей не отвечал, «старался от этого вопроса отныкиваться».
После обыска на "Постановлении о предъявлении обвинения" владыка Иларион написал: «Вышеуказанное предъявленное обвинение не признаю за собой, так как я против советской <власти> ничего никогда не говорил и держался вне политики. Постоянно помнил 8 апостольское правило: "ни епископ, ни пресвитер не должен вмешиваться в народныя управление, но не упустительно быть при делах церковных". Отношения к советской власти враждебного никогда не был и постоянно подчинялся, и считал долгом и обязанностью, и никогда не принадлежал ни к какой политической партии, всегда отметал ее. Бельский Иларион. 25 мая 1934 г.». На первом же допросе епископ Иларион заявил, что «никогда связи с гражданами с а/с настроениями не имел и не желаю иметь», что по приезде в ссылку никому свой сан епископа не объявлял, «дабы меня не беспокоили разными вопросами и просьбами», жил спокойно, не желая вмешиваться в гражданские дела: «Всем гражданам, обращающимся ко мне, я отвечал, что я являюсь служителем культа — монах».
31 мая 1934 года владыка Иларион показал на допросе: «Политика Соввласти проводится на основе коммунистического учения и ставит своей конечной целью создание коммунистического общества, ставит также задачей уничтожение христианского учения и религии вообще, как дурмана и опиума для народа. Следовательно, я, как истинный христианин и епископ, не могу признавать и разделять политику и учение, направленное к уничтожению религии, и считаю, что разделение и признание такого антихристианского учения и примиренчество к нему со стороны христианина означало бы явный отказ от веры в Бога и поставило бы его вне Церкви. Принадлежать к такому числу людей я не желаю. Считаю своим христианским долгом нести посильную для меня борьбу за защиту христианства от безбожного учения». После таких слов логичными были последующие слова владыки Илариона о непризнании и советской власти, так как «такое признание будет грешным делом и отступлением от веры в Бога и Православной Церкви». Подписал он также и признание в необходимости борьбы с коммунистическим учением «устно и письменно, стремясь к созданию групп последователей "ИПЦ" с признанием митрополита Петра Крутицкого». Своих последователей он просил переписывать свои письма и распространять среди знакомых верующих, чтобы «убедить их отойти от митр. Сергия и встать на сторону "ИПЦ"»
. 

На допросе 2 июня владыка Иларион признал и подписал следующее: «Виновным себя признаю в том, что, будучи идейным противником коммунизма, я действительно в устной и письменной форме призывал верующих к непризнанию коммунистического учения, Соввласти и ее мероприятий, побуждая их к необходимости организации групп под флагом "ИПЦ", для активной борьбы с этим антихристианским учением». 7 июня 1934 года владыке Илариону было предъявлено "Обвинительное заключение" в том, что он «вел под флагом укрепления религии к/р пропаганду в массе населения за непризнание Соввласти, призывая верующих для организованной борьбы против коммунистического влияния на массы». 13 июля владыка Иларион был освобожден, а следственное дело на Бельского И. И. было прекращено вследствии того, что материалов расследования для предания его суду собрано недостаточно. 

Но в конце августе 1934 года на квартире, где проживал владыка Иларион был произведен обыск, и ничего не было найдено, очевидно, стало известно о посещении его незнакомцами. 30 августа владыка Иларион был арестован, на допросе он подтвердил, что к нему без приглашения приезжал священник Харитон Пойда из Вятской области и просил благословения на служение в церкви в Тюмени, так как приходская община главой церкви признает лишь Петра Крутицкого. По словам владыки, он дал благословение, но взял у иерея обещание «быть вполне лояльным и не враждебно настроенным против Советской власти». Признал владыка и посещение его раскулаченным Елисеем из Вятской области
, который просил «благословения как верующий христианин у епископа». При этом владыка категорически отрицал обвинение в том, что давал кому-либо поручения о создании ячеек ИПЦ. Хозяин квартиры на допросе показал, что епископ Иларион помогал ему в работу на частных лиц и за это время никаких антисоветских разговоров с ним не вел: «Вообще гр-н Бельский И. И. запуганный, боится даже вести  кем-либо какие-нибудь разговоры». 
14 сентября 1934 года владыка Иларион вновь подтвердил на допросе, что признает только Истинно-Православную Церковь, а так как советская власть не признает ее, то он, «как приверженец этой Церкви, «Соввласти не признает, потому что она не признает религии и вытравляет ее». 13 октября владыка Иларион был освобожден из-под стражи, дав подписку о невыезде из Козьмодемьянска. Лишь через год, 17 октября 1935 года следственное дело на Бельского И. И. было прекращено «за отсутствием состава преступления». Но наблюдение за владыкой Иларионом в дальнейшем не прекращалось, вскоре стало известно, что из окружающих деревень марийцы систематически приносили ему подаяние «как пострадавшему от репрессий Советской власти». 

О хозяине дома сам епископ Иларион гоорил Наталье Колпаковой так: «Он идет за антихристову власть и меня он выдаст. Мне надо от него скорее уходить». И на следствии хозяин даст показание о том, что в августе 1936 года в его присутствии к епископу Илариону пришел мариец с подаянием, и якобы Иларион сказал последнему следующее: «Скоро будет война, вы оставайтесь единоличниками, в колхоз не ходите. Если пойдешь в колхоз, то ты изменишь вере Истинно-Православной Церкви. А как только будет война, тогда колхозникам будет очень плохо». Хозяин утверждал, что именно после этого разговора он выгнал Бельского из дома. С сентября владыка Иларион стал проживать в новом доме Натальи Колпаковой, бесплатно построенном верующими марийцами, причем он сразу же предупредил хозяйку о том, чтобы она никому не рассказывала, кто у него бывает. Сам епископ нигде не работал, иногда плел лапти и продавал их на базаре, а в дом, по словам хозяйки, «марийцы и марийки, а также монашки приносили постоянно подаяние».

25 июля 1937 года епископ Иларион был арестован, при обыске были изъяты Евангелие и книга Ярославского «Пролетарская революция в борьбе с религией». В Постановлении о предъявлении обвинения значилось: «Сгруппировал вокруг себя сектантов, монашек и единоличников из окружающих деревень и г. Козьмодемьянска, а также к нему приезжали подозрительные лица из Ленинграда»; «В 1936 году в Козьмодемьянске построил себе дом на средства пожертвования и подаяния, где особенно стал вести конспиративную антисоветскую работу». Эти обвинения епископ Иларион не подписал. На следствии один из свидетелей, посещавший местную церковь, показал, что при встрече с ним на улице епископ Иларион говорил ему: «Теперешние священнослужители есть слуги антихриста. Они продались данной власти, и посещать церковь при этих священниках грех. Истинное православие там, где священник есть последователь Тихона». Последний раз свидетель встретил епископа Илариона в мае 1937 года, и Иларион сказал ему: «Власть антихриста скоро рухнет, снова будут открыты православные церкви, и тогда Россия заживет прежней жизнью». А знакомый владыки, вступивший в 1936 году в колхоз, привел на допросе слова Илариона, сказанные им при их встрече в ноябре: «Хотя каждый по-своему устраивает свою жизнь, но ты напрасно ушел в колхоз. Там нет спасения, и ты погибнешь в колхозе. Подумай, пока не поздно, и уйди из колхоза. Будь православным христианином, не губи свою душу». 

10 августа 1937 года епископу Илариону было предъявлено "Обвинительное заключение", в нем он обвинялся в том, что, «группируя вокруг себя верующих и под видом верующих к/р элементы, систематически проводил к/р деятельность, направленную против коллективизации проводимых мероприятий Соввласти, распространял к/р слухи о войне и свержении Соввласти». 28 августа он был приговорен к высшей мере наказания и 31 августа в 20 часов расстрелян. 
В заключении приведем выдержки из письма владыки Илариона (Бельского)
 митрополиту Казанскому и Свияжскому Кириллу (Смирнову):

«До нас дошла печальная весть, что Вы, хотя не имеете родственной связи с Митрополитом Сергием, но считаете его и признавших декларацию самочинный Синод благодатными и даже, в случае приближения своей смерти, исповедаетесь у новообновленческого Сергиевского священника, а это равносильно признанию Митрополита Сергия и самочинного Синода. Если такое сведение справедливо, а мы не имеем оснований ему не верить, то Вы выбрали своеобразное положение в Церкви — середину и оказались между двумя стульями, ни с новообновленцами, ни с православными (и в заключение  сами поставилои себя вне лона Православной Церкви. Спасаете свое старческой тело, поддерживая церковь лукавствующую, а душу свою и других губите <…>)»;
«Такое признание мы могли бы рассматривать как позор для архипастыря, на которого вся Церковь до сих пор смотрела как на исповедника и столпа православия. Вы бы в таком случае явились не собирателем воедине православных, а как бы вторым Иудой, предателем, любодеем, разлагателем и участником в разрушении церковной законности, чего мы не можем допустить и поверить этому.

В святом православии требуется твердость, стойкость и постоянство до конца. Из истории святой Церкви видим, что истинное святое православие в результате борьбы всегда восторжествовало, а ложь всегда посрамлялась. Епископ за святое православие должен умереть, а не сдавать свои позиции без боя. Смерть есть приобретение. Видя такое самоотвержение Епископа, ангелы и все святые на небесах радуются.

Бояться, что все церкви закроются, и этим как бы уничтожится самое существование Церкви — значит не верить словам Христа-Спасителя, что Церковь будет вечна и врата ада не одолеют ее»;
«Митрополит Сергий этими своими противоканоническими действиями, повлекшими за собой страшную смуту и раскол в Церкви, не дожидаясь церковного осуждения, сам осудил себя и этим себя автоматически лишил законного права в дальнейшем управлять Всероссийской Православной Церковью и созывать Собор, так как разорвал единство и оказался вне Церкви Православной»; 

«Итак, Митрополит Сергий совершил великий и тяжкий грех, преступление против Церкви, а не личный грех, как некоторые хотят успокоить свою совесть, этим он попрал святые каноны Правлавной Церкви и освободил православных епископов, священников и верующих мирян от подчинения и молитвенного общения»;
«Итак, новообновленцы, сергиевцы, главарем которых стоит Митрополит Сергий и самочинный, никем не избранный, так называемый Синод, который есть поистине ликвидационный комитет по разрушению и уничтожению всех установлений, основанных на святых канонических правилах Православной Церкви, — с момента явногно проявления самочиния, своими делами сами себя осудили, не дожидаясь Собора и оказались вне Церкви Христовой, и вне Церкви Христовой нет благодати и спасения.

Отвергнем свой гордый ум и личный авторитет и смирим себя подобно Христу Спасителю и будем помнить данное нами обещание в день своей Хиротонии во епископа пред Собором Епископов и верующих православных христиан твердо и крепко даже до смерти, держаться святых канонов, догматов Православной Церкви, святых отцов и т. д., дабы не лишиться драгоценного дара благодати Св. Духа, и тогда будет в Церкви единство, любовь и мир».

* * *

14-15 февраля, 9 марта и 4-5 апреля 1936 года в деревнях Важнангер, Кожвож, Мидяково, Макарово, Щаргиял и Яндушево Горно-Марийского района было арестовано 12 человек, среди них церковный староста Егор Стенькин, как «организатор и руководитель к/р группы последователей ИПЦ». Дело второй группы арестованных последователей ИПЦ было выделено в отдельное производство. При обыске в доме Егора Стенькина и Прасковьи Кирпичниковой были изъяты богослужебные книги. С 1934 года единоличник Егор Стенькин категорически отказался от приема любых государственных обязательств и от уплаты налогов, объяснив это тем, что он, «является православным христианином, Советскую власть не признает, ей не подчиняется и платить налоги, помогая Соввласти, отказывается»
. Вместе с Егором Стенькиным отказались платить налоги еще семь хозяйств, заявив, что «Советская власть является безбожной властью антихристов, мы Соввласть не признаем и ей не подчиняемся». Следует заметить, что в этом селе из 70 хозяйств лишь 18 крестьянских хозяйств вступили в колхоз, у многих единоличников имелись задолжности по госпоставкам. 

С 1932 года, после ареста их пастыря, священника Александра Аганосова
, верующие перестали ходить в церковь, так как там стал служить новый священник, сторонник митрополита Сергия, который, по их убеждению, «отошел от православия и продался Советской власти». В домах Егора Стенькина, но чаще у супругов Кирпичниковых стали собираться на тайные моления истинно-православные христиане, приходили также верующие из ближних деревень Кожвож, Макарово, Мидяково, Носолы, Паратмары, Томилкино, Яндушево — присутствовало иногда до 30 человек. В 1934 году иерей Харитон Пойда, познакомившись с Егором Сенькиным, стал посещать их и проводить по домам тайные богослужения, а также крестить их детей до самого своего ареста. Наладив письменную связь, верующие всем осужденных архипастырям и пастырям, как «мученикам за веру Христову», оказывали материальную помощь: архиепископу Серафиму (Самойловичу), епископу Нектарию (Трезвинскому), иереям Харитону Пойдо, Иннокентию Куледину и другим.

16 февраля начальником Горно-Марийской тюрьмы был утвержден акт о том, что заключенный Стенькин Е. И., мотивируя своими религиозными убеждениями, «от предоставленных ему тюрьмой услуг категорически отказался, как то: 1. От пользования койкой и постельными принадлежностями. 2. Точно также отказывается от получения продуктов питания (горячей пищи)». На следствии Егор Стенькин подтвердил свое убеждение, что «Советская власть на православно-христианскую религию устраивает гонения, всех священников Истинно-Православной Церкви отправляет в ссылку, и все же, несмотря на это, нужно держаться твердо той веры, которую исповедуем», что, как истинно-православные христиане, по своему религиозному убеждению они не могут эту власть поддерживать, наоборот, «стремимся всеми путями, как непризнания Советской власти, не исполнения законов, не уплатой налогов, отказом от всех услуг Соввласти ослабить ее мощь и ожидать падения». Не отрицал он также, что своих детей в советскую школу никогда не пустит.

29 июня 1936 года арестованным было предъявлено «Обвинительное заключение» со стандартными обвинениями: нелегальных молитвенных собраниях, «провокационной контрреволюционной агитации», саботаже гособязательств, сборе пожертвований для ссыльного духовенства. Особо отмечалось, что во время допросов мужчины отказывались снимать шапки, большинство из обвиняемых отказывалось садиться и не подписали ни протоколы допросов, ни постановления обвинения, а во время суда продолжали вести себя также демонстративно. 29 августа 1936 года обвиняемые были приговорены: к 10 годам лагерей — 5 человек, среди них и Егор Стенькин, к 5 годам лагерей — 5 человек, освобождены — 2 человека. Над двумя детьми, оставшимися сиротами после осуждения их и отца Кирпичниковых, установлена опека государства. В 1965 году, во время реабилитации, когда допрашивались свидетели по этому делу, один из них, подписавший серьезные показания на Егора Стенькина и других, пояснил, что его, как единоличника, арестовали и полгода держали в тюрьме, за это время «меня часто ногами допрашивали, при допросе угрожали оружием и заставляли подписывать протоколы». Все обвиняемые были реабилитированы, и дело прекращено.

* * *

26 июня 1937 года в селе Табашино, деревнях Гусево, Кулашено и Блиново Оршанского района было арестовано 10 верующих, пятеро из них вернулись из ссылок, среди них иерей Николай Винокуров, названный «организатором к/р группы церковников». После освобождения из лагеря в 1935 году иерей Николай вернулся в село Табашино и продолжил свое служение, причем, по словам свидетелей, стал активно вовлекать в церковь молодежь. Посещал он верующих и в других селах и деревнях, например, в деревне Гусево совершал тайные богослужения в религиозные праздники в доме единоличника Афанасия Турусинова, председателя церковного совета. По словам его соседа, верующие приходили к нему скрытно, со стороны гумна, и поздно вечером, а уходили рано утром. 

Один из свидетелей показал на допросе, что иерей Николай приходил на колхозное поле и говорил женщинам-колхозницам, что «колхозное строительство не прочное и не вечное», отмечал, что «везде и всюду колхозники голодуют»., и что к весне 1937 года «можно ожидать восстания крестьян». По версии следствия, в результате активной деятельности иерея Николая стало невыполнение ряда государственных обязательств единоличниками перед местными властями, а осенью 1936 года отказ единоличников в селе Блиново от осенней посевной кампании. 3 августа 1937 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартными обвинениями: в распространении клеветнических слухов о скорой войне, в срыве хозяйственно-политических мероприятий, во вредительстве, а также подготовке восстания крестьян. 7 августа 1937 года обвиняемые были приговорены: к расстрелу — иерей Николай Винокуров и 5 человек, в тот же день они были расстреляны, к 10 годам лагерей — 2 человека, к 8 годам лагерей — 2 человека.

* * *

5 августа 1937 года в деревне Гари Рончинского района был арестован священник Владимир Попов. Сельсоветом была представлена следствию характеристика на него, приведем выдержки из нее: «Вел массово разлагательную работу. Ходил и одурманивал народ под видом святого. Служил обедни в доме монашек в деревни Гари, принимал на исповедь массу верующих». 6 августа была арестована Елизавета Попова по обвинению в том, что она «запугивает отсталое население антихристом, используя религиозные чувства начеления, призывает к саботажу хозяйственно-политических кампаний, проводимых Соввластью в деревне». С 1933 года, после возвращения из ссылки, иерей Владимир постоянного места жительства не имел, как и его жена, освобожденная из заключения в 1931 году, в деревне Гари он с женой и двумя детьми жил на квартире в доме Ефима Сабанцева, позднее — у Анны Мокосеевой. Тайные богослужения иерей Владимир проводил в доме монахинь Марии Долгополовой и Анастасии Сушенцовой, присутствовало обычно 10-15 верующих. Он также посещал верующих в деревнях Агапинки и Трубечаты в Ново-Торьяльсе, Пуляки в Оршанском и деревни в Ронгинском районах. А в доме верующего крестьянина-единоличника в деревне Казаковка Сернурского района иерей Владимир часто служил вместе со священниками Диомидом Андреевским и Лукианом Васеневым, вернувшимися из заключения, и в тайных богослужениях участвовало обычно до 50 верующих. 
Один из свидетелей показал на следствии о последнем богослужении в доме монахинь весной 1937 года и привел якобы слова иерея Владимира: «Мужиков силой загоняют в колхоз, берут с ним непосильные налоги. Вот скоро будет война, и хорошо бы во время сменить Советскую власть». При этом свидетель подтвердил, что присутствующие на богослужении поддержали пастыря. Другой свидетель показал, что иерей Владимир предложил "фанатику" Петру Уракову «поджечь колхозный двор в деревне Янкеево», но поджог так и не состоялся. По версии следствия, активная агитация священников «о скорой гибели советской власти» была причиной того факта, что в деревне Гари был организован колхоз лишь в 1935 году, да и вступило в него всего 11 крестьянских хозяйств, а 25 семей так и остались единоличниками. Во время переписи многие сельчане отказались участвовать в ней, чтобы «не быть преданным антихристу», это также стало серьезным обвинением для пастырей.  

16 августа 1937 года арестованным было предъявлено «Обвинительное заключение» со стандартными обвинениями. 19 августа иерей Владимир Попов и Елизавета Попова были приговорены к расстрелу, приговор был приведен в исполнение в тот же день в 17 часов — иерей Владимир и в 21 час — его жена Елизавета.

* * *

15 августа 1937 года в селе Кузнецово Марийской области были арестованы иеромонах Маврикий (Петров) и монах Гавриил (Бурцев). При обыске у монаха Гавриила было изъято 15 книг религиозного содержания, переписка на 28 листах, сумка с дароносицей и пакет с ладаном. Иеромонах Маврикий, до 1932 года служивший в Ежовском мужском монастыре, после отбытия трехлетней ссылки, в марте 1934 года вернулся в родное село Кузнецово и стал служить священником в местной церкви. В своем доме жил один, вновь купил на рынке религиозные книги, некоторые ему передали монахини, так как у него все было отобрано при аресте, по просьбе приходящих верующих и монахинь служил панихиды, исполнял и другие требы. Монах Гавриил, ранее трижды арестованный, но позднее освобожденный, до 1936 года находился в Ежовском мужском монастыре, после закрытия его поселился в доме Акулины Колесниковой в том же селе, сначала жил на милостыню, потом стал служить псаломщиком. В характеристиках, данной сельсоветом на обоих, отмечалось, что в 1936 году, в результате активной агитации иеромонаха Маврикия и монаха Гавриила против уборки урожая, колхозники не выходили на работу, и в поле осталось неубранным 72 гектара, а в июле 1937 года агитировали против займа на оборону страны, в результате 50% колхозников не подписались на займ. 

13 августа были допрошены 5 свидетелей, малограмотных колхозников, которые подтвердили сведения, данные в характеристиках обоих: якобы они призывали колхозников не производить уборку, так как «все равно хлеб отберут», не участвовать в займе, говоря при этом, «пусть кому надо укрепляют страну, а всем не за чем». 16 августа 1937 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартными обвинениями в «к/р агитации против хозяйственно-политических кампаний в деревне». Они отказались признать это обвинение. 19 августа 1937 года иеромонах Маврикий Петров и монах Гавриил Бурцев были приговорены к расстрелу и в тот же день приговор был приведен в исполнение в 17 часов.

* * *

5 декабря 1937 года в Шарангском районе был арестован священник Сергий Сухоруков, как «организатор нелегальной церкви нектарианской ориентации». Иерей Сергий после отбытия лагерного срока тайно вернулся в село Старые Рудки. Но, не имея пристанища, так как их дом был конфискован по приговору, стал вместе с женой Марией Сухоруковой, также отбывшей лагерный срок, ходить по селам, совершая тайные богослужения по домам или в лесу. Свидетели на допросе показали, что иерей Сергий открыто говорил: «Советскую власть признавать не надо, так как она идет против Бога». Второй свидетель утверждал, что иерей Сергий в марте 1937 года говорил в церковной сторожке: «Советской власти пришел конец, власть будет старая, кто стоял за эту власть, тому будет теперь плохо. Теперь надо молиться, чтобы Бог простил грехи». А молодой парень, собиравшийся жениться, показал, что иерей Сергий вместе с женой говорил ему: «Молодежи нужно венчаться в церкви, кто не обвенчается, то не будет хорошей жизни». Но венчать его ночью тайно в церкви иерей Сергий соглашался только при условии, что свидетель выйдет из комсомола.

8 октября 1938 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение", в котором утверждалось, что они, «являясь ярыми фанатиками» и не имея постоянного местожительства, «вели бродячий образ жизни, систематически среди населения проводили антисоветскую агитацию против существующего строя». Далее предъявлялись стандартные обвинения в «непризнании Советской власти», в активной антиколхозной агитации, «в пораженческой агитации, направленной на подрыв мощи Соввласти». Оба обвиняемых виновными себя не признали. 3 ноября 1938 года иерей Семен Сухоруков и его жена Мария Сухорукова были приговорены: к 5 годам лагерей.

* * *

23 марта 1942 года в «избушке "тайная церковь"» в лесу в Тоншаевском районе Горьковской области были задержаны 21 человек, как «участники контрреволюционной церковно-монархической организации ИПЦ», причем большинство арестованных находились на нелегальном положении, как раскулаченные, бежавшие из ссылки или лагеря, а также дезертиры, среди них священник этой церкви Симеон Яндулецкий
. Иерей Симеон, согласно акту, «при себе никаких документов не имеет, первоначально назвал себя "православным христианином"». При обыске у него были изъяты: письмо епископа Нектария (Трезвинского) от 21 июля 1936 года, "Послание монахам и мирским чадам" в двух экземплярах, 19 фотографий и 12 записок. В самой избушке были изъяты священническая одежда и множество церковных предметов, необходимых для совершения богослужений
. 3 апреля и 3 июня 1942 года были арестованы в деревнях Кикнурского и Яранского районов еще 20 человек и привлечены к следствию по групповому делу, среди них иеромонах Никифор (Редькин), посвященный во иеромонаха епископом Нектарием (Трезвинским) в 1930 года по рекомендации архимандрита Варсонофия (Никитина).

Иерей Симеон, освободившись в начале 1937 года из лагеря, вернувшись на родину, вернулся в Яранский район. Сначала он помогал служить тайным священникам в селах Востанчурске и Клочки Яранского района, в 1938 году, с началом массовых арестов духовенства и мирян, перешел на нелегальное положение, ходил по деревням и селам, проводя тайные богослужения по домам верующих. В 1939 году он познакомился с иеромонахом Никифором, который также скрывался и жил в землянке в лесу. В 1940 году он вновь посетил иеромонаха Никифора, тот уже жил в избушке, и с ним было четверо верующих. В августе-сентябре 1941 года, по примеру иеромонаха Никифора, в тридцати километрах от его избушки, иерей Симеон вместе с верующими и дезертирами, скрывавшимися в лесу, построили свою избушку, в которой организовали тайную церковь, позднее избушку для жилья, баню и продуктовый склад. В октябре вместе с восемью единомышленниками он поселился там, с тех пор иерей Симеон стал проводить здесь тайные богослужения. В дальнейшем община верующих увеличивалась, к весне 1942 года в лесу проживало уже около двадцати человек. Связь с иеромонахом Никифором не прекращалась, тайные богослужения в избушках посещали верующие двух общин, чаще всего к иерею Симеону приходил от иеромонаха верующий Иван Жуков. 

В 1939 году он познакомился также с иереем Иоанном Ручиным, проводившим тайные богослужения в доме Марии Шабалиной в деревне Червяки Шарангского района, позднее встречался с ним в домах верующих, осенью 1941 года иерей Иоанн посетил их богослужение в тайной церкви в лесу. В деревни за продуктами ходили по тайным тропам по ночам, зимой от дороги шли по тропе обычно след в след, и за последним дорога заметалась. В тайную церковь из деревень даже знакомые верующие не допускались, попасть на службу могли только в кем-то из участников и по серьезной рекомендации. В общине было принято правило, что, если кто-то заметит, что церковь обнаружена, остальные немедленно исчезают и ищут другое место для укрытия. В 1941 году иерей Симеон узнал, что из ссылки вернулся архимандрит Варсонофий (Никитин), с которым он вместе был в тюрьме, что проживает он в деревне Селиваново под Йошкар-Олой, куда он и направил Веру Царегородцеву, так как сам был без документов. Архимандрит Варсонофий посетить их не смог, больше они не встречались. Тогда же в течение десяти дней в общине прожил игумен Сергий (Мытиков) из Йошкар-Олы, сопровождаемый Иваном Важиным. К иерею Лукиану Васеневу, отбывшему лагерный срок и ссылку, была послана в Казань также Вера Царегородцева, но иерей Лукиан приехать не смог, так как работал сторожем в поликлинике. 

Помощник иерея Симеона, Павел Кропанев, получив повестку из военкомата в сентябре 1941 года, заявил иерею: «Я ни за что не пойду на войну, я не защищал и не буду защищать безбожную Советскую власть, я пойду на любое мучение, на смерть, но за Советскую власть воевать не буду». 27 сентября 1941 года, узнав, что в деревнях голодают, иерей Симеон поручил Анастасии Сунгуровой закупить около пятидесяти пудов хлеба, чтобы раздать нуждающимся семьям единоличников. Но хлеб неожиданно резко подорожал, и Анастасия решила подождать его удешевления, чего не произошло, а время ушло. Она же, посещая истинно православных верующих по деревням, собирала записки о поминовении усопших и живых и, возвращаясь в лес, передавала все пастырю. В конце 1941 года Вера Царегородцева рассказала иерею Симеону, что по деревням ходит какой-то иеромонах Виктор
 и совершает по домам тайные богослужения, о таких же тайных службах, проводимых иереем Никитой
, «ярым "викторовцем"», рассказывал ранее диакон Афанасий Касьянов.

На следствии иерей Симеон подтвердил: «Я активно доказывал, что на службу в Красную армию для защиты Советской власти ходить не нужно, потому что мы не можем быть защитниками этой безбожной власти, поскольку столь продолжительное время ведем борьбу с Соввластью». Но обвинение в диверсинной деятельности и поддержке немецких фашистов иерей Симеон категорически отрицал, заявив, что «террор, как средство борьбы, нами не допускался», а немцев  поддерживать они никак не могли, ведь «немцы другого вероисповедания». 20 августа 1942 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартными обвинениями до июня 1941 года и обвинениями, связанных с новыми задачами организации с учетом создавшейся обстановки в стране: 

«1. Всемерно противодействовать обороне страны, с этой целью не ходить в Красную армию, не защищать Советскую власть, а уклоняться от призыва, а призванным — дезертировать.

2. Проводить антисоветскую агитацию пораженческого характера, разъяснять при этом, что с победой Гитлера и при его поддержке в стране будет восстановлен монархический строй».

22-26 сентября 1942 года прошли закрытые судебные заседания Военного трибунала, на котором обвиняемые были приговорены: к расстрелу — священник Симеон Яндулецкий, иеромонах Никифор Редькин и 30 человек, к 10 годам лагерей — 10 человек. 20 ноября 1942 года — из Определения Военной коллегии Верховного суда — заменить расстрел на 10 лет лагерей для 9 человек, 10 лет лагерей отсрочить и отправить в действующую армию для 4 человек. 26 ноября 1942 года — решением Президиума Верховного Совета — расстрел заменить на 10 лет лагерей для 14 человек. 3 декабря 1942 года священник Симеон Яндулецкий, иеромонах Никифор Редькин и верующие Иван Золотарев и Петр Филиных были расстреляны.

* * *

Архимандрит Варсонофий (Никитин) был досрочно освобожден из ссылки по болезни и вернулся в родное село Кузнецово, затем стал ходить по деревням и селам Арбанского, Пижанского, Советского, Тужинского и Яранского районов, совершая по домам тайные богослужения и исполняя требы, но чаще всего он служил в доме Анны Плотниковой в деревне Селиваново, где у него была оборудована келья. В 1937 году он встретился в Казани с ссыльным епископом Иоасафом (Удаловым)
, исповедался у него, и владыка дал указание — оставаться на нелегальном положении и «укреплять в народе истинное православие». С монахиней Александрой Толстиковой архимандрит Варсонофий познакомился в 1927 году, когда служил в церкви села Летяги, сдружился с ней и считал ее «исключительно стойкой и надежной верующей»
. Именно ее он послал к ссыльному епископу Сергию (Дружинину) в Йошкар-Олу, а в 1939 году к иеромонаху Никифору (Редькину)
, который организовывал тогда тайную церковь в лесу, чтобы предупредить его об осторожности и тщательном подборе надежных людей в общину. У архимандрита исповедовались игумен Сергий (Мытиков), иерей Лукиан Васенев и иеромонах Никифор (Редькин). Именно архимандрит Варсонофий рассказал иерею Симеону Яндулецкому о тайной церкви иеромонаха Никифора, что, если он не хочет быть арестованным, то должен следовать по тому же пути, уходить в лес и служить там тайно, но должен общаться только с надежными людьми (потом архимандриту стало известно, что иерей Симеон так и поступил). В 1940 и 1941 годах архимандрит Варсонофий провел тайные богослужения в доме Ольги Пленкиной в деревне Федосиха Тужинского района. 22 июня 1941 года он пришел в деревню Лукоянки, чтобы причастить в доме болящую, и там был задержан. 18 февраля 1942 года он был приговорен к 2 годам лагерей и отправлен в колонию, где тяжело заболел. 

15 января и 23-24 июля в Пермской и ближних районах Горьковской области были арестованы помощница архимандрита Варсонофия, монахиня Александра Толстикова, и участники общины иеромонаха (Никифора Редькина), скрывавшиеся в лесной землянке, дезертиры Илья Касьянов и Василий Санников, и Яков Попов, посещавший тайные богосужения в лесной церкви, как участники «контрреволюционной церковно-монархической организации ИПЦ». А 26 октября архимандрит Варсонофий был привлечен к следствию по этому делу как руководителей организации. На следствии архимандрит Варсонофий вновь подтвердил: «Я являюсь противником существующей в стране Советской власти как власти безбожной и являюсь сторонником прежнего монархического строя в России»; «Я целиком и полностью был согласен с "викторовским" течением и примкнул к Истинно-Православной Церкви». И Варсонофий не отрицал, что проводил по домам верующих тайные богослужения, что организацию колхозов он встретил враждебно, рассматривая их как «безбожные организации большевиков и власти», и среди верующих вел антиколхозную агитацию, но в последнее время начал полагать, что «для верующих иначе жить трудно, деваться некуда», и что не каждый верующий «ради религии способен терпеть лишения». 

14 декабря 1942 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение". 18 августа 1943 года все обвиняемые были приговорены к 10 годам лагерей, дело верующего Якова Попова было прекращено за смертью обвиняемого в тюрьме во время следствия. 22 марта 1944 года архимандрит Варсонофий скончался в Яранской тюрьме, где находился после вступления приговора в силу.

* * *

23 и 31 августа 1945 года в Кикнурском, Корляковском, Санчурском, Тужинском, Шарангском и Яранском районах Марийской области как «участники антисоветского подполья» было арестовано 35 человек, находящихся в основном на нелегальном положении, среди них игумен Сергий (Мытиков), названный его руководителем, диакон Иван Бурицкий и шесть монахинь. Игумен Мироносицкой пустыни Сергий, после ее закрытия, поселился в Йошкар-Оле и с 1926 года служил священником во Входо-Иерусалимской церкви. После опубликования Декларации не принял ее и с 1928 года отказался служить в храмах, подчинявшихся митрополиту Сергию, причем, позднее признал, что «в этом отношении на меня повлиял бывший настоятель монастыря» Варсонофий (Никитин). С 1928 года он проживал в окрестностях города и служил по квартирам верующих. Трижды арестовывался, но за недоказанностью обвинений был освобожден. В начале 1930-х годов тесно общался с архимандритом Серафимом (Черствовым), прошедшим Соловецкий лагерь особого назначения и после освобождения отправленным в ссылку в Йошкар-Олу, а также с опозиционными митрополиту Сергию священниками Никитой Игнатьевым, Лукианом Васеневым, Александром Тумбасовым и диаконом Афанасием Касьяновым,. 

В 1932 году игумен Сергий поселился в небольшом домике в Йошкар-Оле, устроил в бане домашнюю церковь, совершал там тайные богослужения, принимал и исповедовал верующих, исполнял требы, передавал нуждающимся Святые дары и Святую воду. Религиозные требы от верующих в письменном виде ему привозили собиравшие их монахини бывшего Знаменского монастыря Мария Березина и Евдокия Хорикова из Яранска, которые до 1937 года поддерживали связь с владыкой Нектарием (Трезвинским), ездили к нему в места его заключения и привозили от него «воззвания к церковникам с призывами к объединению и борьбе с Советской властью». В 1941 году игумен Сергий посетил тайную церковь в лесу иерея Симеона Яндулецкого, пробыл там несколько дней, участвуя в богослужениях в присутствии десяти верующих. В 1943 году он постриг в монахини двух женщин с именами Евфрасия и Маргарита. В 1944 году игумена Сергия посетил иерей Лукиан Васенев, он возвращался из Яранского района, где совершил тайные богослужения. Дважды к нему приезжал иерей Афанасий Касьянов, с ним он познакомился в лесной тайной церкви у иерея Симеона, в 1943 и зимой 1945 года. Тогда же его посетил монах Кирилл (Грицко), живший после закрытия монастыря в деревне Селиваново и собиравший по домам верующих для чтения и обсуждения Евангелия.

На следствии игумен Сергий утверждал, что митрополит Сергий «нарушил церковные законы», что он «признал безбожную Советскую власть», и подтвердил: «Как твердый приверженец тихоновского церковного течения я тоже не признаю Советскую власть». Не отрицал он на следствии, что совершал в своем доме тайные богослужения, он «по существу — устроил тайный молельный дом». Игуменом Сергием были названы на допросе еще несколько тайных священников, оппозиционных митрополиту Сергию, находившихся на нелегальном положении и совершавших богослужения по домам верующих либо в лесных церквях: иерей Иоанн, прозванный Воскресенским, иеромонахи Иосиф (Елкин) и Никифор (Редькин). 16 октября 1945 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартными обвинениями: создании вокруг нелегальных церквей антисоветских групп, распространении антисоветских слухов и пораженческих настроений, попытках прямого содействия немецкому фашизму, поражении СССР в войне и активному сопротивлении мероприятиям партии и правительства в годы войны. 27-31 октября 1945 года на закрытом судебном заседании Вятского облсуда обвиняемые были приговорены: к 10 годам лагерей с поражением в правах на 5 лет — игумен Сергий (Мытиков) и монахини Мария Березина, Екатерина Голованова и Евдокия Хорикова, к 8 годам лагерей — 8 человек, к 7 годам лагерей — 7 человек, к 6 годам лагерей — 2 человека, к 5 годам лагерей — 12 человек, к 4 годам лагерей — 2 человека. 30 ноября 1945 года игумен Сергий скончался во внутренней тюрьме.

* * *

Следующим этапом операции стал арест 31 августа, 24 октября и с 5 по 26 ноября в Йошкар-Оле и деревнях Медведевского и Оршанского районов Марийской области еще 15 человек, как участников "филиала" «Всесоюзной антисоветской подпольной церковно-монархической организации ИПЦ», и среди них иерей Александр Тумбасов, названный руководителем организации, иеромонах Кирилл (Грицко) и монахини Анастасия Краснова и Анастасия Щеглова, бывшие «особо доверенными лицами» осужденного игумена Сергия (Мытикова). При обыске у единоличника Михаила Павловского были обнаружены и изъяты воззвания Иоанна Кронштадтского и епископа Нектария (Трезвинского). 

Иерей Александр, в 1931 году отправленный на три года в Сиблаг, встретился там с епископом Иоасафом (Удаловым) и архимандритом (Клавдием Савинским), в 1934 году по общему лагерному делу был приговорен к двум годам лагерей дополнительно и освободился лишь в начале 1936 года, выехав в село Табашино. В 1937 году служил священником в селе Кресты Кинкурского района, с 1938 года проживал в Казани, работал бухгалтером в Тресте столовых и ресторанов, с августа 1941 года проживал в Йошкар-Оле, с сентября был призван на трудовой фронт, в марте 1942 года освобожден по болезни и попал в больницу. В сентябре, после операции, посетил игумена Сергия (Мытикова), затем выехал в село Кресты, чтобы поправить здоровье. Служил там молебны и панихиды по домам верующих, 19 ноября 1942 года был арестован за уклонение от воинского учета, в феврале 1943 года освобожден и выехал в деревню Туруново под Йошкар-Олой. В начале апреля 1944 года был призван в армию и отправлен в Саратовскую область, в августе освобожден по болезни и выехал в деревню Гари, с ноября работал бухгалтером ОРСа в Медведевском лесхозе. 

Иеромонах Кирилл, до 1924 года служил в Ежовском монастыре, после его закрытия не имел определенного места жительства и занятий. В декабре 1935 года был арестован за то, что с участием монахинь и верующих он проводил тайные богослужения в доме Ивана Плотникова в деревне Селиваново, но через четыре месяца освобожден из заключения за недоказанностью обвинения. Поселился в деревне Селиваново, работал пастухом в совхозе. В конце 1930-х годов встречался с архимандритом Серафимом (Черствовым), по версии следствия, организатором антисоветского подполья в Марийской области, в начале 1940-х годов не раз посещал и квартиру игумена Сергия (Мытикова), встречался в городе и с иереем Александром (Тумбасовым). В доме монахини Анастасии Красновой проживал игумен Сергий (Мытиков) и проводил тайные богослужения с участием верующиз, арестованных по этому делу. В доме монахини Анастасии Щегловой и ее сестры Анастасии была организована нелегальная церковь, иерей Александр проводил там тайные богослужения с участием верующих. В доме часто останавливались монахини Мария Березина и Евдокия Хорикова, приезжавшие к игумену Сергию из Яранска. Но, по версии следствия, монахиня Анастасия, по указанию игумена Сергия, организовала в доме «явочную квартиру, где принимали связных организации и антисоветско настроенных церковников». 

В доме единоличницы Екатерины Барановой в деревне Краево Оршанского района проводил тайные богослужения священник-нелегал Лукиан Васенев, по его просьбе она посещала игумена Сергия в Йошкар-Оле, передавая письма иерея. Иерей Александр познакомился с ней в 1942 году, с тех пор неоднократно посещал ее и проводил в ее доме тайные богослужения, посещал также и дом единоличника Егора Мутовкина в деревне Ежово Йошкар-Олинского района, исполняя требы. По версии следствия, именно в этих домах члены организации якобы «собирались под предлогом отправления религиозных обрядов», а на самом деле получали от иерея «устные и письменные наставления и указания о контрреволюционной работе». Иерей Александр подтвердил на следствии, что является священником-нелегалом, что «принадлежит к ориентации епископа Нектария Истинно-Православной Церкви», но отрицал ведение контрреволюционной работы. Иеромонах Кирилл заявил на допросе: «Я принадлежу к числу сторонников истинно-православных христиан и, как истинно православный  христианин, я недоволен на Советскую власть за то, что она разоряет Божьи храмы, преследует религию и воспрещает христианам учить закону Божьему». Он также подтвердил, что «вот уже более 17 лет я не хожу в церкви, потому что они являются обновленческими», но категорически отрицал обвинение в антисоветской деятельности. 

30 ноября 1945 года обвиняемым было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартными обвинениями, но особо отмечалось, что «войну отечественную против немецких захватчиков считали войной не отечественной, а направленной против Бога, и призывали дезертировать из Красной армии», и что во время войны участниками организации «отвергались общеизвестные факты массового террора немецких разбойников над мирным населением на временно оккупированных территориях, одновременно возводилась клевета на советскую печать и радиопередачи, вместе с тем высказывали гнусную клевету на руководителей ВКП (б) и Советского правительства». Кузнецу Александру Гулину, кроме стандартных обвинений, было предъявлено обвинение и в том, что он «имел письменную связь и материально поддерживал ссыльное духовенство», а также высказывал террористические намерения по адресу коммунистов. 10-13 декабря 1945 года на закрытом судебном заседании Вятского облсуда обвиняемые были приговорены: к расстрелу — священник Александр Тумбасов и кузнец Александр Гулин, к 10 годам лагерей — иеромонах Кирилл (Грицко), монахиня Анастасия Краснова и 6 человек, к 8 годам лагерей —2 человека, к 7 годам лагерей — 2 человека, к 6 годам лагерей — монахиня Анастасия Щеглова. 28 января 1946 года определением судебной коллегии Верховного суда РСФСР расстрел замененить 10 годами лагерей — священнику Александру Тумбасову и кузнецу Александру Гулину.

Осипова И. И.

� 26 декабря 1928 года и 28 мая 1929 года.


� Сочетание слов "Серп и Молот" при этом читался наоборот.


� После отбытия лагерного срока и высылки вернулся в Казань, где в 1947 году был вновь арестован, приговорен к 10 годам ИТЛ и отправлен в лагерь. В 1954 году освобожден из лагеря и вернулся в Казань. Жил здесь в пристройке, стены которой были увешаны иконами, проводил тайные богослужения. Выезжал в Оршанский район, где тайно совершал требы по просьбе своих духовных чад.


� Василий Попцов, Николай Винокуров, Анатолий Нагорин, Александр Тумбасов, Феодор Тепляков, Валентин Федоров.


� Василий Попцов, Николай Винокуров, Анатолий Нагорин, Иннокентий Куледин, Александр Тумбасов, Феодор Тепляков, Валентин Федоров.


� Петр Галицкий, Арсений Домрачев, Серапион Емельянов, Геннадий Завьялов, Иоанн Кандаков, Петр Кириллов, Александр Кочев, Николай Кочешков, Александр Кукарников, Николай Курбановский, Иоанн Курочкин, Алексей Ложкин, Алексей Лубнин, Иоанн Малых, Николай Мышкин, Леонид Несмелов, Иоанн Никонов, Василий Овчинников, Михаил Огородов, Павел Питиримов, Василий Попов, Иоанн Попов, Николай Прахов, Иоанн Разгулин, Александр Соколов, Иоанн Стародубцев, Михаил Стрельников, Сергий Сухоруков, Петр Тепляшин, Петр Терехов, Николай Тишкевич, Алексей Усольцев, Петр Федоровский, Платон Щербинин, Семен Яндулецкий,


� Михаил Головин, Афанасий Касьянов, Леонид Медведев, Павел Олюнин, Геннадий Рублев, Александр Юдинцев.


� Варсонофий Никитин.


� «Фактически я был возведен в архимандриты архиепископом Андронниковым Казанским в 1921 году, а легализировал архимандритство после посещения епископа Нектария».


� Во время Первой мировой войны стал трижды Георгиевским кавалером.


� Епископ Гавриил (Красновский), находящийся там в ссылке. 


� Иоанн Никонов, Иоанн Попов, Николай Мышкин, Леонид Несмелов, Иоанн Разгулин, Михаил Стрельников, Сергий Сухоруков.


� Называет получателей своих писем: священника Михаила Иванова, высланного в Тюмень, иеромонаха Карпа Новикова из Ачинского района, верующих Елисея из Сенчурского района Нижегородской области, Марию Крылову из Смоленска и Анастасию Карасеву из Ленинграда.


� Возможно, это был Елисей Полушин из села Вотчино Санчурского района.


� Копия письма хранится в деле архиепископа Серафима (Самойловича) 1934 года.


� На 8 марта 1936 года за ним начитывались следующие задолжности по: сельхозналог — 355, 48 руб., самообложение — 70,30 руб., обязательное страхование — 94,49 руб., культсбор — 1088,16 руб., хлебопоставки — 237 кг, картофель — 120 кг, молокопоставки — 140 литров, шерсть — 1, 35 кг, сало — 198 кг, конопля семя — 6 кг, конопля пенька — 5 кг. Следует заметить, что в семье было пятеро малолетних детей.


� Он был отправлен на 3 года в ссылку и там скончался.


� В 1932 — арестован, приговорен к 3 годам ссылки и отправлен в Архангельск, откуда сбежал в 1934 году. В июле 1934 — арестован, приговорен к 3 годам лагерей и отправлен в Сиблаг, откуда в 1937 — освобожден. 


� В самой избушке были изъяты: подризники, епитрахили, ризы, стихари, набедренники, антиминс, плащеница, воздухи большие и малые, пелена, платки, орарь, салфетки, два нагрудных креста с серебряной цепочкой, 356 серебряных нагрудных крестов малых размеров, чаша и ложечка серебряные, а также много серебряных монет царской и советской чеканки.


� Имеется в виду иеромонах Виктор (Мосунов).


� Имеется в виду иерей Никита Игнатьев.


� Архимандрит Варсонофий отмечал, что епископ Иоасаф «не проявлял при мне такой резкой враждебности к митр. Сергию и говорил, что митр. Кирилл советует воздерживаться пока от выступленией против митр. Сергия».


� Она организовала сбор денег и посылала ему посылки в Котлас.


� Епископ Нектарий просил архимандрита Варсонофия стать духовным пастырем для иеромонаха Никифора и руководить им.





